cuando el poder

Bajábamos la escalerilla del avión y una ola de aire húmedo y caliente nos dio de frente. Ha-cismos escala en Managua, en viaje de México a Panamá. Al cruzar la pista camino del salón de asajeros, un vaho de fuego subia del asfalio. Un meletero, de pantalón de brin y camina abelita, por -Hace calor, teh?

—Hace calor, teh?

Le preguntamost — Siempre es asi, aqui?

Le preguntamost —

de la tierra y el destino mandan

EN dos minutos y medio Managua, capital de Nicaragua, se derrumbó, El terremoto tuvo el epicentro en la misma ciudat, ial vez en el epicentro en la misma ciudat, ial vez en dos a las 00.21 hora local, es decir a la media-

chacas, inmediatamente a los derrumbes se agre-paron los incendios provocados por los cortocir-cuitos. Las calles destruidas por grietas y escom-bros quedaron intransitables, Sin luz, sin agua, sin poder movilizar vehículos de socorro, sin bom-bas para apagar los incendios, con miles de muer-tos en las calles y muchos más sepultados en los es en las calles y muchos más sepultados en los escombros, Managua presentó a las primeras lu-ces del sábado un cuadro de devastación que des-de aquí no podemos similera invadora.

ces del sábado un cuadro de devastación que des-de aqui no podemo siquien imaginar.

Algunos testigos, que en la mañana sobrevo.

Algunos testigos, que en la mañana sobrevo.

Interes de la comparación de la comparación de la calles es indescriptible. Los heridos imploran ayuda bajo un sol tórrido, timodos en el suclo, mientras el exodo arrasetra a los sobrevivientes hacia
i a obsesión de escapar por rodos los medios imaginables y a cualquier preclo. En las esquinas

están hacinados los cadáveres al pie de paredes

es ruinas manchadas de saugre. De entre paraciones

bazasos desprendidos emergen por entre las pie
bazasos desprendidos emergen por entre las pienas sobresalen cuerpos despedazados; piernas y prazos desprenidios emergen por entre las piedras en actitudes espantibles. Manos vivas, andimas los cultures despantibles. Manos vivas, andimas los cultures despendados quipos de nifios piden alimentos que no hay. Los viveres desaparecieros espultados, os sequeados por famélicas muchedumires que tomaron por asalto los restos. Hace cano; un fuerte calor al que empieza a mecclarise el hedor inconfundible de los cuerpos en desconposición y con ello el pelígro de las epidemias.

Las teletipos repiten los cuadros de horror: la muerte, la devastación, los derrumbes, los incenmuerte, la devestación, los derrumbes, los lucendios los muertos y heridos que en muchos casos
nadie socorre. Y, entre los sobrevivientes, el enlequecimiento producido por el miedo: el saqueo,
el arán de huir, el terror irracional que sóstina a salvarse de cualquier modo perero de los
suma a salvarse de cualquier modo perero de los
que no han perdido la cabeza, que organizan
formas de socorro, que piden ayuda, que luchan
por lograr comunicación con el exterior, que tralan de restiblecer las más elementales formas
de convivencia, que planean y preventa de
la convivencia, que planean y preventa de
la convivencia, que planea y preventa de
la convivencia, que planea y preventa de
los volcanes y el desbordamiento del lago.

Los que vivimos sobre tierra firme, con cen-

les volcanes y el desbordamiento del lago.

Los que vivinos sobre tierra firme, con centenares de años de asentamiento, no podemos
comprender, hasta no pasar por la experiencia,
lo que significa un terremoto. Menos aun lo que
es como hecho instantiane, inesperado, fugaz.

Llega de golpe, dura segundos y pasa. A veces
-según el grado que marque la sesola- e o
-según el grado que marque la sesola- e
seste de inenariables proporciones.

Zona de terremotos y volcanes

El antecedente más similar ocurrió en Gua-mala, en tiempos de la Colonia.

semala, en tiempos de la Colonia.

Los conquistadores fisiron como centro de dominación del latimo el territorio como como
minación del latimo el territorio como como
minación del latimo el territorio como el como
minación del latimo el territorio del latimo del
mago de los Cabalieros, qual es actualmente la
mesunac ciudad de dicha república, pero su hes
mano Jorge, tres años despois, trasladó la capital
mento del latimo del del latimo del latimo del
latimo del latimo del latimo de los gobernadores de Su Majestad, con acuerdo y parceer de
las alcaldes y regidores que están presentes
mentos y poble aquí en esté sitio la ciudad de

Santiago, el cual dicho sitio es término de la provincia de Guatemala". Una estaca clavada en el suelo como símbolo

provincis de Gustemala".

Una estruc clavada en el suelo como simbolocidinales y el trazado de la piaza y los solares encinos altredes y el trazado de la piaza y los solares como la como de la como

las ánimas a su Criador."

La vieja crónica no explica que la destrucción de la ciudad se debió a que, fundada al pie del volcán del Agua, el cráter de éste se desgarró y el aluvión de agua y lava barrió con la reciena a producción de agua y lava barrió con la reciena per desenvolva de la constanción de la constanción de Guatemala. Siete días después "los gobernadores y el Ayuntamiento" decidieron el traslado a "un sitio provisto de abundante agua y materiales de composito de constanción de Guatemala. Siete días después "los gobernadores y el provisto de abundante agua y materiales de composito de constanción de Guatemala.

Fero la nueva no tuvo mejor suerte. En mayo de 1773 — Gos siglos largos más tarde— "dejá-banse sentir temblores de tierra muy frecuentes". Harta que "el 29 de julio de la trade de la compania del la compania de la compania del la compania de la c Pero la nueva no tuvo mejor suerte. En mayo nos y frecuentes rayos." La ciudad resultó des-truida. Sus ruinas —actualmente se llama "La Antigua".— son hoy un centro turístico impor-tante, especialmente por las iglesias de la Merced y de San Francisco.

tante, especialmente por las iglesias de la Merced
y de San Francisco.

La semana de instituto, con ver las
ada la semana des institutos en ver las
ada la semana de la composició de la composició de tradala chada d'aso opiniones se dividiero y se
formaron dos partidos: los "terronistas" pugnaban
por quedares y reconstruri los "trasfacionistas"
por puedares y reconstruri los "trasfacionistas"
por puedares y reconstruri, los "trasfacionistas"
por pueda de la composició de la cambio que de hecho se había inicidado a un
pueblo vecino, a algumos quilómetros de distanla nueva Grastenala cumple, el año produma. La nueva Grastenala cumple, el año produmovedad. Ha sutrido, en los que va del siglo, veiatimose terremotos considerable metros. En 1931
uno de ellos provocó la destrucción de gran parte de la ciudad de Managua. De eso hace naís
e cumenta años, pero sin se consense parte
de la ciudad de Managua. De eso hace naís
de cumenta años, pero sin se consense parte
de la transformación experimentada por la ciudad se debe s la reconstrucción a que obligo
aquel terremotos, en enero de 1983, se produjo
tro gismo mel legó al tarán 4.6 de le aceala
ren gismo de ellos escales.

aquel terremoto. Posteriormente, en enero de 1963, se produjo otro sismo que llegó al grado 4.6 de la escala de Richter. En esa cossión um missión de geólogos estudió el terre de la companio del la companio del la companio de la companio del la compa

la vulnerabilidad de la capital nicaragüense a las sacudidas sismicas: la naturaleza volcánica de la zona y el hecho de que la ciudad está edificada sobre terrenos compuestos de desechos volcánicos jóvenes y poco aglomerados. Este tipo de terreno vibra con mucha mayor violencia en caso temblor de tierra, que otros más compactos."

Solidaridad y contradicciones

Hoy, a una semana del terremoto, Managemes un campo de ruina y desolación. De sus cuatrocientos mil habitantes cuatro mil aproximadamente fueron enterrados en fosas comunes y siete a ocho mil permanecen sepultados en los es-

combros.

Grupos de sobrevivientes que se resisten a abandonar los que fueron sus hograre y aligune centenares de merodeadores y suqueadores de desentenares de metadea en la companio de la companio del companio de la companio de la companio del companio de la companio del la companio del la companio de la companio del la c

Las operaciones de remoción, salvataje de-molición o vigilancia, sólo pueden realizarlas los que están provistos de máscaras antigases. El ai-

molición o vigilancia, sólo pueden realizarias los un están provistos de máscaras antigases. El alter el gobierno ha tomado la decisión de dinamitar lo que queda en ple. Espera a evacuar total.

Nicaragua sutria una intensa escasez de altamentos provocada por una persistente sequia. Para combatirla, dias antes del desastre se resilizario de la compania del compania de la compania del compania de la compania del la compania de la compania del la compa

listo. Obtable, no se distanole, en medio de la scollación del expressada, el expudio que provoca sordariodo del expressada, el expudio que la actitud de Estados Unidos. Manda a Managua, que provoca similar devastación con sus crimina-que provoca similar devastación con sus crimina-llampa el crimen y el ensalamiento perpetrados llimpia el crimen y el ensalamiento perpetrados publicados de la contrario: en hipocresis hace más repugnante la contrario: en-salación de la contrario:

El atraso al desnudo

El atraso al desnudo

Nicaragua es un país signado por el fracaso
y la frustración. Es el más atrasado del istino
y la frustración. Es el más atrasado del istino
y la rivistración. Es el más atrasado del istino
dependencia exterior. Es el fiso y lagos que von de
costa a costa despertaron desde principios de sido el interés nortenmericano por la ruta intergo el vasallaje. Y con ellos la transformación del
país en una gran hacienda de propiedad privada,
seclusiva y bereditaria. El aventireros insuinasidado el consultado de la desta de la consultado de
país en una gran hacienda de propiedad privada,
seclusiva y bereditaria. El aventireros insuinatal de sarcason, uno de ellos, el utilino, asume
la ren medio del dessartre.

El atraso, la deficiencia el los servicios, las
carencias de todo orden en aprovisionimiento, la
que funciona como una propiedad particular,
gravan las consecuencias del terremoto y si secultaria de la como una propiedad particular,
gravan las consecuencias del terremoto y si secultares ha ocurrido, puede ser este desastre d

unato en cueran fondo la abrección y la se
desaste en meto tocaran fondo la abrección y la se-

agravan las consecuencias del terremoto y su se-cuela de calamidades. Pero, como en tragedias á-milares ha ocurrido, puede ser este desastre el punto en que tocaran fondo la abyección y la ad-versidad. Y que con la reconstrucción física de lo perdido surja también una efectiva valoración de la dignidad nacional y de la condición huma-na. No en baide Sandino fue nicaragitense.